



MEMORIA DE ACTIVIDADES 2021

ÍNDICE

Presentación	3
Actividad de REDI	4
Noticias de los miembros	5
Junta directiva y miembros de REDI	16

PRESENTACIÓN

Queridos amigos,

Tengo el placer de presentaros la Memoria Anual de Actividades de la Red de ONG para el Desarrollo de Países Iberoamericanos (REDI) correspondiente al año 2021. Esta memoria resume nuestro trabajo durante este periodo y destaca algunas noticias relevantes de nuestros miembros en diversos países de América Latina y España.

Este año, las organizaciones han continuado afrontando grandes retos suscitados a causa de la crisis de la COVID-19 en el mundo, con cambios a nivel educativo, socioeconómico, legislativo y político. Sin embargo, a pesar del difícil contexto actual, también han surgido nuevas oportunidades.

En este sentido, las nuevas tecnologías, que propician el trabajo remoto, han favorecido significativamente a la REDI, permitiéndonos estrechar –aún más– los lazos y colaboración entre nuestros socios. Esto, a su vez, da respuesta a nuestra misión institucional de impulsar la cooperación entre instituciones que trabajan por el desarrollo humano y social.

Durante este año, las distintas reuniones de trabajo virtuales han facilitado el intercambio de experiencias para hacer frente a esta crisis global y proyectarse hacia el futuro.

Desde la Junta Directiva, enviamos nuestro más sincero agradecimiento a todos nuestros socios por su colaboración y el trabajo realizado.

Nuestro agradecimiento también a las instituciones y personas que con su apoyo y ayuda económica impulsan nuestra misión.

Por nuestra parte, mantenemos nuestro compromiso de potenciar la cooperación y solidaridad institucional y el propósito firme de seguir fortaleciendo nuestros objetivos y proyectos comunes.

Lucía García Gilabert
Secretaria General de REDI



ACTIVIDAD DE REDI

ASAMBLEA GENERAL

El día 29 de junio de 2021 se celebró la Asamblea General de la Asociación con la totalidad de sus socios presentes y/o representados. Previamente, el 2 de junio de 2021, se reunió la Junta Directiva que acordó el Orden del Día de la Asamblea General con las siguientes propuestas:

- Aprobar las cuentas anuales de la Asociación correspondientes al año 2020 y la aplicación de resultados.
- Aprobar el plan de actuación de la Asociación y fijar la cuota ordinaria para 2022.
- Información de actividades realizadas por la Asociación en 2021.

ATIVIDADES DESTACADAS EN EL AÑO 2021

Durante el año 2021, la Junta Directiva ha continuado centrando sus esfuerzos en el apoyo institucional a los miembros de la red.

Con este fin, y aprovechando los cambios y el auge de herramientas de trabajo que dieran respuesta a la situación de pandemia, ha continuado organizando diversos foros virtuales, dirigidos a los socios y organizaciones amigas, con el fin de contribuir a su mejora continua mediante estas acciones formativas. Estos foros también han servido de encuentro entre las organizaciones, para aprender y compartir experiencias que enriquezcan mutuamente, reforzando la cooperación entre ellas.

Así, en 2021, se han celebrado los siguientes webinar:

- “Posibilidades de financiación de proyectos de cooperación al desarrollo en USA”, el 7 de septiembre de 2021;
- “Redes sociales y seguridad digital”, el 31 de mayo de 2021;
- “Método del caso: una ayuda frente a los retos del ámbito familiar”, 5 de noviembre de 2021.

Por otra parte, ha continuado la publicación en la web REDI de información relevante de y para sus socios y la difusión de información útil para la gestión y la presentación de proyectos, así como de documentos de trabajo que sirven de apoyo institucional y técnico a las diferentes organizaciones de la red.

Además, para favorecer la colaboración entre los socios, REDI ha puesto en marcha un foro virtual, una plataforma web privada, para facilitar la puesta en común de ideas nuevas, temas de interés y de debate.

FORO VIRTUAL
Posibilidades de financiación de proyectos de cooperación al desarrollo en USA.
 martes, 7 de septiembre

09:00 h Guatemala, Nicaragua, Costa Rica
 10:00 h Colombia, Perú
 11:00 h República Dominicana, Venezuela, Bolivia, Nueva York, Paraguay
 17:00 h España

REDI
 Red de Iniciativas de Desarrollo
 por las Américas y el Caribe

AMERICAN INITIATIVES FOR SOCIAL DEVELOPMENT

IMPROVING LIVES * PROMOTING PEACE THROUGH EDUCATION
 CREATING LASTING DEVELOPMENT * SUPPORTING LOCAL ENTREPRENEURS
 www.american-initiatives.org

Ana Patricia Sánchez...

NOTICIAS DE LOS MIEMBROS

COSTA RICA

Proyecto de capacitación docente en TICs

HOGAR Y CULTURA

En 2021 comenzó la implementación de TICs (Tecnologías de la Información y Comunicación) en el currículo escolar del Proyecto Educativo Surí, de la Asociación Hogar y Cultura. Su objetivo es mejorar la calidad educativa que se brinda a niñas y jóvenes de entre 11 a 18 años, procedentes de zonas vulnerables de Pavas, San José, Costa Rica, que se traduzca en una mayor motivación y mejor desempeño académico.



Para ello, se desarrollaron dos componentes principales: el primero, un programa de capacitación para docentes en el uso de las TICs aplicadas a la educación, con el fin de desarrollar sus habilidades en nuevas metodologías de la enseñanza, aprendizaje combinado e informática, que impacte positivamente en el rendimiento escolar de las estudiantes de secundaria, así como en su aprendizaje y motivación.



El segundo componente fue la dotación de laboratorios de cómputos (fijo y móvil) en las instalaciones del Colegio, que desde hace más de 50 años ofrece educación integral de la mujer joven y adulta con menos oportunidades de la zona. El 100% de las alumnas cuentan con becas atendiendo a su situación socioeconómica.

En el 2021, las docentes del Colegio de Secundaria se capacitaron en Instructor Virtual y en Competencias Digitales por el Instituto ESCALAE de España a través de la plataforma Teachers PRO. Proyecto Educativo Surí

recibió una certificación institucional por parte de Teachers PRO, por la finalización de 14 docentes en el curso de Competencias Digitales.

Para el 2022, se continuará con las capacitaciones que incluyen formación en liderazgo pedagógico y gamificación del aprendizaje.

ESPAÑA

Formación y sensibilización en centros educativos de Madrid sobre la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas

FUNDACIÓN FABRE

En el marco de los proyectos apoyados por la Comunidad de Madrid en materia de educación para el desarrollo y ciudadanía global, Fundación FABRE participa activamente desde hace 4 años con iniciativas que buscan formar y sensibilizar a las y los estudiantes, así como al profesorado de diferentes centros educativos en Madrid. A través de talleres, formación continua y capacitaciones, se busca que el grupo de docentes y escolares madrileños tome conciencia de los desafíos de la Agenda 2030 de Naciones Unidas, utilizando y apropiando como herramienta de transformación social los Objetivos de Desarrollo Sostenible.



Este proyecto ha alcanzado a un total de 1.100 personas, y en el ciclo académico 2022-2023 se busca aumentar la preparación y resiliencia de los diferentes actores que participan en las formaciones ante los desafíos sobreenvenidos con la pandemia de la COVID-19, entendiendo las problemáticas a escala global e incidiendo desde un ámbito de acción local.

Las “multiplicadoras”, figura clave para empoderar a mujeres rurales emprendedoras en Nicaragua

FUNDACIÓN PROMOCIÓN SOCIAL

La formación de universitarias voluntarias que reciben el nombre de "multiplicadoras" es muy importante. Gracias a ellas, es posible ir a lugares recónditos en áreas rurales de Nicaragua y capacitar a mujeres de los departamentos de Managua, Masaya y Carazo en gestión empresarial, para promover el autoempleo, y en habilidades de vida.

19 de estas mujeres jóvenes han podido recibir esta formación en el marco de un proyecto de la Fundación Promoción Social, financiado por el Ayuntamiento de Alcobendas, y desarrollado junto a la Asociación Nicaragüense de Educación y Cultura (ANDECU) en Nicaragua. Esto ha permitido mejorar su capacidad de análisis y reflexión sobre la realidad de la mujer en el área rural e incorporar esta práctica profesional en su currículo.

Tras un año de ejecución y finalizado en 2021, el proyecto ha permitido también brindar capacitación y acompañamiento a 70 mujeres rurales emprendedoras, de familias afectadas por el desempleo, para que puedan obtener ingresos de subsistencia y gestionar sus propios negocios.

Se trata de mujeres valientes que afrontan las dificultades de la situación de crisis económica grave y de pandemia con gran determinación.



GUATEMALA

Una clara apuesta por la educación

FUNDACIÓN JUNKABAL

El año 2021 tuvo como reto mantener la continuidad de las clases en el sector formal de la educación en Guatemala.



En el Colegio Junkabal, se implementaron clases virtuales y 505 alumnas, desde Pre Primaria hasta 5º Bachillerato, lograron concluir el ciclo académico.

Entre los logros destacados, el 10 de mayo de 2021 se inició la construcción del edificio para Primaria, que consta de un módulo de 7 aulas, baños, área para maestras y atención a padres de familia y oficinas.

Por otro lado, en Junkacentro, donde se imparten cursos técnicos, se retomaron las clases (interrumpidas en 2020 debido a la pandemia) y se ofrecieron en modalidad híbrida a 244 estudiantes que recibieron becas para formación técnica de proyectos, destacando el programa "Ella Triunfa" financiado por Intercultur y el Gobierno de Finlandia.

Cabe resaltar asimismo la firma de acuerdo de voluntades entre la Universidad del Istmo y Fundación Junkabal para implementar el Programa



para Asistentes de Salud para el próximo ciclo académico, el 26 de octubre de 2021.

REPÚBLICA DOMINICANA

CAREMÍ brinda formación integral a las mujeres dominicanas INICIATIVAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR Y COMPLEMENTARIA INC. (INDESCO)



En 1993, nace CAREMÍ, el Centro de Capacitación Profesional de la Mujer, como una iniciativa de INDESCO (Iniciativas de Educación Superior y Complementaria, Inc.). Comenzó en Santo Domingo ofreciendo cursos de alfabetización, higiene básica, nutrición, cocina, trato humano y otros,

dirigidos a mujeres con el objetivo de fomentar su desarrollo personal en el mercado laboral.

Con el tiempo, la oferta educativa de CAREMÍ se ha incrementado hasta convertirse en lo que es hoy: un Centro de Formación Integral de la Mujer. Su objetivo es impactar positivamente en la República Dominicana a través de la formación integral de las mujeres, brindándoles acceso a herramientas que las capaciten, dignifiquen y apoyen en las diferentes circunstancias y etapas de su vida.

Con este objetivo, la actividad de CAREMÍ ha continuado en 2021, y en el último semestre del año, tuvo lugar un curso sobre “Liderazgo Femenino”, en el que participaron 42 mujeres. Se contó con ponentes internacionales de Colombia, Venezuela y Argentina quienes abordaron diversos temas, tales como imagen profesional y el lenguaje verbal y no verbal; frenos e impulsores del desarrollo laboral de las mujeres; aportes del liderazgo de la mujer; balance entre el trabajo, la familia y la vida personal; definir propósitos; o creación de la marca personal.

Además, se organizaron seminarios de educación continua para 40 profesionales de diferentes áreas de conocimiento en el Centro de Actividades Buenavista, en Jarabacoa. Durante estos seminarios, se profundizó en temas como la filosofía del trabajo, la introducción a los temperamentos y los desafíos asociados; las iniciativas sociales; y la formación de los hijos en el descubrimiento de su misión, entre otros.

Por último, al igual que en 2020, se llevó a cabo en diciembre el operativo “Ayúdanos a Ayudar”, gracias al cual se entregaron más de 55 canastas a mujeres cabeza de familia, beneficiarias de los cursos en CAREMÍ.

VENEZUELA

Apoyo integral para familias en situación de riesgo y conflicto ASOCIACIÓN CIVIL SALUD Y FAMILIA

El programa Fortalecimiento Familiar y Prevención de la violencia intrafamiliar y de género, desarrollado por Salud y Familia Anauco, tiene como objetivo brindar apoyo y promover los recursos propios de las familias con problemas de relación y en situaciones de violencia doméstica. Se centra en minimizar los factores de riesgo y fortalecer la capacidad de las familias para enfrentar adecuadamente sus problemáticas, buscando formas de relación más saludables que fomenten un mayor ajuste y estabilidad familiar.

Cada año, se brinda atención a alrededor de 200 familias, ya sea por iniciativa propia o a través de referencias de organismos públicos como Defensorías, Consejos de Protección de niños, niñas y adolescentes, Ministerio Público, Centros Educativos y Fiscalía. El proceso comienza con una entrevista con una trabajadora social, quien canaliza el caso a orientación familiar, psicológica o psiquiátrica según las necesidades detectadas. Entre los motivos de consulta más frecuentes se encuentran la violencia intrafamiliar, el maltrato infantil, los conflictos familiares, los conflictos de custodia y el abandono materno.

Asimismo, se imparten talleres formativos en la Escuela para Familias, a los cuales deben asistir las familias atendidas, y se abren a la participación de la comunidad. Durante el año 2021, se facilitaron 33 talleres utilizando las redes sociales y, a partir del segundo trimestre, se llevaron a cabo de forma presencial. Algunos de los temas tratados incluyeron el amor generoso, la disciplina positiva, la amistad en la familia, la

educación de hijos responsables, la comunicación familiar, la sinceridad y lealtad en el hogar, y el aprendizaje del perdón.

La atención a la violencia intrafamiliar y de género es una necesidad urgente en nuestro país, y existen pocos servicios de este tipo disponibles. Las familias requieren conocimientos, herramientas y apoyo profesional para fortalecerse, ajustarse y alcanzar estabilidad basada en el amor y el respeto mutuo. Salud y Familia Anauco busca recursos para ampliar el número de familias atendidas, especialmente aquellas con menores ingresos socioeconómicos.



JUNTA DIRECTIVA

Presidente:

Asociación para la Promoción de la Mujer Artesana y Obrera.
PROMU

Vicepresidente:

Asociación Nicaragüense de Educación y Cultura. ANDECU

Secretaria General:

Fundación Promoción Social

MIEMBROS

Bolivia:

Asociación para la Erradicación de la Pobreza. APEP
Asociación Civil AYN I
Asociación Sendas

Colombia:

Fundación los Valles

Costa Rica:

Asociación Hogar y Cultura

España:

Fundación Fabre
Fundación Promoción Social

Guatemala:

Fundación para el Desarrollo Integral. FUDI
Asociación para la Cooperación Educativa. ACOE
Fundación Junkabal

Nicaragua:

Asociación Nicaragüense de Educación y Cultura. ANDECU

Paraguay:

Asociación para la Promoción de la Mujer Artesana y Obrera. PROMU
Asociación para el Desarrollo por la Educación, la Excelencia y el Trabajo.
ADEXTRA

Perú:

Instituto de Educación Superior Privado. Condoray

R. Dominicana:

Iniciativas de Educación Superior y Complementaria. INDESCO

Venezuela:

Asociación Civil Salud y Familia

GRACIAS

Nuestro agradecimiento a las diferentes instituciones y a las personas que colaboran con REDI y hacen posible nuestro trabajo.

¡COLABORA CON REDI!

BANCO SANTANDER

Nº CUENTA: ES710049 1182 3523 1038 4001

TITULAR: Red de ONGD para el Desarrollo de los Países Iberoamericanos



 Tel.+91 344 01 76 / Fax.+91 344 03 66

 www.redredi.org

 C/ de las Huertas 71, 5 Dcha.

 redi@redredi.org